
獲特區政府批准緊急

使用的復星／BioNTech

疫苗，首100萬劑最快

下月抵港，供市民接種；牛津／阿斯利康研發的疫苗則待下半年

才供港；唯一使用滅活技術的北京科興疫苗，因為第三期臨床測

試數據未齊全，至今未有抵港時間表。行政長官林鄭月娥昨日證

實，已正式向中央政府提出向本港分配由內地生產或研發的疫

苗，她強調會盡最大努力爭取讓市民安全有序地盡早接種疫苗。

有香港的藥劑業人士指出，香港至今僅百萬劑疫苗有着落，建議

政府在必要時批准使用已在內地大規模接種的國藥疫苗，該疫苗

保護率高達79.34%，已獲澳門採購。
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港台早前報道佐敦封區強檢，妄稱政府派發
的罐頭「沒有罐頭刀」「居民不能食用」，引
起各界炮轟。唯獨一貫聲稱代表傳媒業界的記
協竟然聲稱，有人利用內容爭議攻擊傳媒，甚
至質疑報道含政治動機，要立即停止「政治抹
黑」。 有傳媒界老友很看不過眼，直斥：「記
協作為傳媒界組織，首先應該尊重事實，港台
明顯作假新聞，違反基本專業準則，記協不譴
責，反而『獨排眾議』，替港台喊冤護短，這

才是混淆視聽，令專業蒙羞。記協向來打着專
業旗號反專業，政治立場先行玩雙重標準，妄
稱傳媒界代表組織，根本是披着傳媒外衣的政
治組織。」

港台「沒有罐頭刀」的報道，一石擊起千層
浪，成為笑柄箭靶。記協不批評港台報道手法違
背專業，反而對外界對港台的批評大肆問罪，煞
有其事地發聲明指，「有人利用內容爭議攻擊傳
媒，甚至質疑報道含政治動機，行為不負責任及
罔顧事實。」但對港台報道內容是否失實，記協
就顧左右而言他，說什麼「公眾可循其他傳媒報
道、政府公布等自行判斷」。老友笑道：「記協
不要求港台報道事實，反而要求公眾自己查證，
這樣的說法可笑至極。港台『放流料』，公眾指
出港台的錯誤，正是因為對照事實和其他報道，
看穿港台作假。」

老友指出：「傳媒最珍而重之的專業準則，就

是尊重事實，只有如實報道才有公信力。港台報
道罐頭的照片，刻意不拍攝罐頭頂部的拉環，以
此影射政府為封區居民提供的食品得無所用，這
根本是『砌生豬肉』。即使政府提供的罐頭，有
少數不是易拉罐，港台記者也應該如實報道，而
不是以偏概全，混淆視聽。記協應該批評港台報
道失實，而不是盲目護短。」

其實，當日類似報道不僅僅是港台，老友指
出：「《南華早報》也有相關報道，但一經發
現與事實不符，已經立即撤下稿件並深表歉
意。這才是一個專業、負責任的媒體應有的態
度。記協說，『報道內容是否失實誤導，公眾
可循其他傳媒報道、政府公布等自行判斷』，
記協有無看《南華早報》的，還是看不懂英
文？或者看了也當看不見。另外，《南華早
報》所刊登的照片，其實是攬炒派區議員何富
榮提供。何富榮、港台是什麼貨色，為何會出

現『沒有罐頭刀』的誤導新聞，大家心照
啦。」

這次事件，再度暴露港台的雙重標準。老友
憶述：「修例風波期間，《環球時報》記者付
國豪在機場遭暴徒非法禁錮及圍毆。記協對暴
行僅表『遺憾』，卻質疑記者未佩戴證件；去
年，《大公報》記者在採訪時，遭許智峯召集
支持者包圍恐嚇，記協不但無譴責許智峯損害
新聞自由，反而要求報章開記者會接受提問。
記協口頭稱維護新聞工作者的『第四權力』，
但對不同取態的媒體採取截然不同態度，厚此
薄彼，與攬炒派
同聲同氣，只識
為『自己友』護
短，自損專業公
信力，有何資格
代表傳媒界？」

記協盲撐港台造假 政治上腦侮辱專業

特首：已提請中央分配疫苗供港
未點名會否引入國藥 重申會盡早讓市民接種

●香港文匯報記者 高俊威

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）受
疫情影響，中美交流基金會與中國國
際經濟交流中心的「香港中美論壇」
網絡研討會昨日開幕。此次研討會主
題為「當前的中美關係：方向與路
徑」，多名演講嘉賓在線參與。全國
政協副主席、中美交流基金會主席董
建華發表主旨演講認為，中美兩國可
在包括處理新冠疫情、經濟及氣候變
化等三方面展開合作。
董建華說，全球正面對許多挑戰，

除了疫情、經濟，還瀰漫謊言、懷疑
以及不合理的事情，他認為美國以至
世界需要共同合作，「是時候告別過
去幾年的負面事情，揭開新一頁。」
他認為，中美兩國可在包括處理新冠
疫情、經濟及氣候變化等三方面展開
合作。兩國應攜手加速發展，共同給
全世界分發安全的疫苗，「希望疫情
在今年秋天前會完全受控，邀請各國
專家屆時到港相聚。」
他說，中美兩國有意見分歧包括貿

易及經濟政策，但同時也有好多合
作，包括教育、體育，以及兩國人民
的聯繫和交流等。他又指，中國如同
其他國家一樣，都會保護自身利益，
但認為需要與其他國家和平共處，強
調中國會遵守國際規則，會推動改善
及保護國際規則。

特首冀美公平看待國安法
香港特區行政長官林鄭月娥在論壇上致辭時

則提到，中國控疫取得舉世矚目成果後，經濟
已再度增長，成為2020年有實質增長的大型
經濟體，受惠於獨特的「一國兩制」下，香港
在國家發展中亦得享優勢。其中，大灣區將是
一個強大的經濟地區，尤其是在創新和科技方
面；而香港為大灣區提供金融服務，在強力的
金融服務支援下，香港可作為東西方橋樑，並
提供專業服務。
她說，自從實行香港國安法以來，影響市

民多個月的街頭暴力已經平息，穩定的環境
對於香港的繁榮，以至本地及外國企業都十
分重要。她希望美國新政府會公平看待香港
國安法，亦指她和11名高官不會懼怕美國的
制裁，會繼續履行維護國家主權和安全的責
任。
中國國際經濟交流中心理事長曾培炎表示，

希望美國新政府能夠調試思維和行為模式，同
中方相向而行，增進戰略互信，實現不衝突、
不對抗，相互尊重，合作共贏。
美國前商務部長卡洛斯．古鐵雷斯回應說：
「我們不是中國的敵人，我們也不相信中國是
美國的敵人。」他認為，美中不可能脫鈎，兩
國應該回到談判桌上進行對話。
日本前首相福田康夫、加拿大前總理克雷蒂

安、意大利前總理普羅迪、美國前貿易代表希
爾斯等出席並發表演講。此次研討會為期3
天，將持續至28日。

董
建
華
：
中
美
可
展
開
防
疫
合
作

●董建華發表主旨演講。 中新社

林鄭月娥昨日出席行政會議前，被
問到是否已向中央政府提出要求

提供國藥的疫苗，她表示政府早前採
購的三種疫苗，其中復星／BioNTech
疫苗已正式經法律核准，最快於下月
供港；牛津／阿斯利康研發的疫苗則
要待下半年才能供港；至於內地科興
疫苗，因為數據未齊全暫時未能使
用。
她說，由於希望獲得更多保證，她
於去年11月訪京期間曾向中央提出，
希望在有需要時可分配一些內地研發
或生產的疫苗供香港市民使用。直至
上周，她因感到有此需要，故已向中
央要求在這方面提供協助。
林鄭月娥拒絕透露特區政府向中央
請求的疫苗名稱，在場記者追問是否
國藥疫苗，林鄭月娥沒有正面回應，
只表明：「它（疫苗）同樣受核准疫
苗使用的（特區）法律框架（限
制），但現時言之尚早，要看看稍後
的發展如何。」
她強調，爭取疫苗安全有序供港，
讓市民盡早接種是她的責任，她一定
會盡最大努力，而中央政府對香港防

疫工作的協助，也一直義不容辭。

許樹昌：未聞採購國藥針
疫苗接種計劃專責工作小組專家成

員、中大呼吸系統科講座教授許樹昌
透露，未有聽聞政府會採購國藥疫
苗，並指衞生署與內地科興有初步協
議在先，要先審批科興稍後提交的第
三期臨床測試數據，「小組要等到有
數據，才可決定是否審批科興疫苗使
用。」他又指，原則上如果同一（滅
活）技術的疫苗未能供港，就應該採
購同技術的另一款疫苗。

何栢良：多一款是好事
港大感染及傳染病中心總監何栢良

認為，若能引入多一款疫苗是好事，
但國藥疫苗的第三期臨床數據未發
表，若要供應香港，亦需按世衞標準
審批。他又認為，本港與內地聯防聯
控，相信政府可以接觸內地單位，要
求提早取得疫苗數據，以加快審批進
度。他認為，政府接種疫苗的優先安
排應顧及被勒令關閉場所人員，讓他
們優先接種，令場所早日開放。
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香港醫院藥劑師學會會長
崔俊明接受香港文匯報訪問
時認為，本港引入國藥疫苗
有三大好處，包括疫苗供應
將較穩定，其保護率理想，
以及更適合香港人的體質，

冀政府積極向國藥索取更多數據，審議是否
在港緊急使用。
崔俊明解釋，採購不同技術平台的疫苗是為
了分擔風險，確保最終市民接種的疫苗有足夠
保護能力。現時政府採購的三種疫苗，即科
興、復星／BioNTech及阿斯利康／牛津疫苗，
分別採用滅活、信使核糖核酸（mRNA）及病
毒載體技術平台研發。由於科興一直未能提交
疫苗的詳細數據，特區政府有需要物色另一款
使用滅活技術的新冠疫苗，而國藥疫苗屬於滅
活疫苗，正適合引入。
他表示，國藥生產線大，可在短期內大量

生產滿足需求，加上內地與香港距離較近，
供應較快速，而穩定的供應將有利港人盡快
接種。同時，國藥疫苗的保護率理想，內地
已有大量市民接種，沒有極嚴重的不良反
應，加上接受注射的絕大部分是中國人，相
信更適合香港人的體質。

●香港文匯報記者 高俊威
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香港文匯報訊（記者 文森）香港特區政府已認
可復星醫藥／BioNTech的新冠疫苗「復必泰」在
港緊急使用。食物及衞生局局長陳肇始昨日表
示，首批100萬劑供港BioNTech疫苗已完成生產
程序，正進行安全品質測試，預料2月下旬由德
國運抵本港，而特區政府正密鑼緊鼓準備設立接
種中心和整個程序，當完成質檢程序，會盡快在
全港18區接種中心啟動接種計劃。

全港18區將設接種中心
陳肇始昨日在電台節目上說，屆時18區將設立

接種中心，並安排特定群組接種，亦會上門為安
老院舍院友及員工接種，預料不會同一時間為院
內所有長者接種，會平衡接種好處及風險。她
說，為確保疫苗持續安全有效，已對藥廠附加條
件，申請人必須持續提交有關疫苗的最新臨床數
據及安全報告等，報告亦已上載網站。
另外，特區政府昨日透過facebook專頁「添馬
台」製作「新冠疫苗Fact Check」短片，請來政
府疫苗接種計劃專責小組成員、衞生防護中心前
總監曾浩輝解答疫苗接種問題，他指出復星醫藥

／BioNTech疫苗第三期臨床測試顯示有效率約為
95%，嚴重過敏反應的比率約為每100萬劑中有
11.1宗個案，而71%是在接種後15分鐘發生過敏
反應，所以接種後觀察15分鐘至30分鐘較穩妥。

藥廠重申未見嚴重不良事故
另外，復星醫藥及BioNTech昨日舉辦聯合發布
會，復星醫藥香港執行首席代表羅紫君在會上表
示，疫苗在德國生產48小時後將運抵香港，送抵
後將會運送至中央儲存倉冷藏，送貨前會解凍至
攝氏2度至8度及包裝，隨後運送至政府的注射場
地。她表示，公司將會為政府提供注射培訓資
料，亦會就每宗不良報告跟進。
對於挪威有29名長者接種BioNTech疫苗後死

亡，令社會關注到疫苗的安全性。BioNTech首席
執行官兼聯合創始人Ugur Sahin回應指出，至今
未有發現挪威的死亡事件與疫苗接種有直接關
連，又指4.3萬名受試者參與大量隨機三期臨床試
驗，接種疫苗後最常見的不良反應為疲勞、頭痛
等已知反應，強調相關不良反應只持續數天，影
響短暫，暫時未出現重大不良事故。

首批復星疫苗料下月抵港

國藥國藥
有效率：79.34%

常見副作用：局部疼痛或硬結等

採用技術：滅活

效果：有效率中等，副作用較小

科興科興
有效率：50.38%-78%

常見副作用：疲倦、注射部位發
紅等

採用技術：滅活

效果：有效率較低，副作用較小

有效率：95%

常見副作用：頭痛、肌肉痛、注
射部位疼痛等

採用技術：信使核糖核酸（mRNA）

效果：有效率較高，副作用較大

復星復星/BioNTech/BioNTech

有效率：70.4%

常見副作用：疲倦、頭痛、注射
部位疼痛等

採用技術：病毒載體

效果：有效率中等，副作用較大

阿斯利康阿斯利康//牛津牛津

整理：香港文匯報記者 高俊威

各款疫苗比較各款疫苗比較

●本港疫情嚴重，市民期望能盡早接種疫苗。圖為市民早前到檢測站輪候檢
測。 資料圖片


